
把工会组织的触角延伸到灵活就业职工的身边

为了将流动性大、 组织性弱
的灵活就业群体引进 “家”、 聚
起来， 并提供具有行业特性的服
务， 上海浦东新区洋泾街道总工
会在 “拉网式” 吸纳入会、 建立
动态联系工作机制之时， 为他们
设立专属 “根据地”、 提供专属
保障。 11月3日 《工人日报》 的

这则新闻摘要， 给读者提供信息
的同时 ， 描述了一条工会组建
“三步曲” 的工作思路。

随着各种新业态的兴起， 线
上经济、 共享员工等新就业模式
快速发展， 随之出现了灵活就业
群体， 而流动性大、 组织性弱成
为这个群体的重要特点。 工会要
把他们吸纳到组织中来， 起步时
实施 “拉网式” 的办法， 是一条
可行性较强的对策。 但它同时面
临两个问题：

一个是， 需要网格化管理，
需要配备相应的工作人员 （如职
业化社工）， 由专人负责灵活就
业人员的入会和工会组建工作。
这不仅需要地方党政的支持与配
合， 而且需要工会组织有一定的
人财物力。 能够做到且做好这两
点， 对工会组织的自身能力、 能

量都是个检验。
另一个问题是， 尽管有人专

门负责， 但 “拉网” 难免疏漏，
“人盯人” 的 “战术效果” 毕竟
有限， 要高效、 快速地将灵活就
业人员吸纳入会， 把工会组织建
起来， 还得依靠用工主体 ， 建
立动态联系工作机制， 掌握灵
活就业人员的相关信息 ， 才能
有 针 对 性 地 开 展 入 会 建 会工
作。

接下来的问题是 ， “拉网
式” 吸纳职工入会， 是单方面的
行动， 换言之， 工会是主动的，
职工是被动的。 工会是职工自愿
参加的群众组织， 而 “拉网” 显
然有悖本义。 怎样处理好这个关
系？ 或者说， 如何让灵活就业人
员主动要求、 自愿加入工会， 并
且有归属感呢？

洋泾街道总工会的做法是，
建立一个专属于灵活就业群体的
“根据地 ” ———在灵活就业人员
较为集中的商圈设立综合性户外
职工服务驿站， 系统整合街道区
域化党建及社会资源 ， 为灵活
就业群体提供诸如金融风险宣
传、 便民服务、 法律服务、 健康
服务 、 政务服务等多种服务项
目。 通过就近服务， 一方面扩大
了工会组织对灵活就业人员的思
想和政策宣传， 另一方面也切实
增强了他们的获得感、 归属感，
对工会有了切实感受， 由此产生
加入工会的主动要求。 这是第二
步。

在为灵活就业人员提供服务
的过程中， 洋泾街道总工会进一
步发现， 这个群体普遍存在着工
作风险高而保障不足的问题。 工

会因此有了 “专项基本保障是灵
活就业群体最看重的” 的认识。
于是又迈出第三步———在灵活就
业职工办理会员登记时， 推动他
们同步报名参加市总工会的 “灵
活就业专项基本保障” 项目， 与
此同时， 他们还根据职工差异化
需求， 为职工提供 “各取所需”
的服务项目， 有效地解决了他们
的后顾之忧， 让他们无时无刻感
受到来自 “娘家 ” 的温暖 。 如
此， 吸纳职工入会、 建会自然就
变得顺利多了。

“拉网式” ———专属 “根据
地 ” ———专项保障 “三步曲 ” ，
把工会组织的触角延伸到灵活就
业职工的身边 ， 这样的工作思
路， 源自从实际出发， 竭诚为职
工服务。 如此， 工会组建工作前
景光明。

■长话短说

随着各种新业态的兴起，
线上经济、 共享员工等新就
业模式快速发展， 随之出现
了灵活就业群体， 而流动性
大、 组织性弱成为这个群体
的重要特点。 工会要把他们
吸纳到组织中来， 起步时实
施 “拉网式” 的办法， 是一
条可行性较强的对策。
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“互助小组”是职工互助的好样本

□张刃
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近年来， 随着一系列严控评比政策落地， 基层
各种达标表彰评比活动已明显减少。 不过， “新华
视点” 记者调查发现， 目前， 各种网络评比活动依
然不少， 有的地方通过各种形式要求基层公务员参
与， 甚至还发通知要求投票、 点赞。 一些企业也屡
屡收到通知， 要求赞助、 参加并不情愿的评比排
名， 苦不堪言。 （11月4日 新华社） □毕传国

李雪： 随着移动网络和智能
终端的发展与普及， 短视频用户
呈现出不断攀升的趋势， 在未成
年人的网络使用中也越来越火
爆。 这也给未成年人网络保护工
作带来更大挑战。 尽管短视频为
未成年人提供了获取知识的平
台， 但不容忽视的是， 其也存在
着一定的弊端。 短视频虽短， 但
监管不能 “短”， 平台责任更不
能 “短”。 监管部门须加强对短
视频平台的监管。

■劳动时评
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“陈大爷， 您住院这么多孩
子忙前忙后……” 近日， 安徽电
建一公司机械化大修厂综合二班
陈林的父亲生病住院， 医生说他
有福气， 子女们都悉心照料。 其
实， 陈林是独生子女， 眼下他正
在公司巴基斯坦项目上工作， 替
他 “尽孝” 的是班组的同事。 医
护人员知道实情后， 纷纷点赞。
（11月5日 《安徽工人日报》）

企业职工在工作和生活中，
总会遇到这样那样的麻烦和困
难 。 有时家里出现了不良的状
况， 由于工作的需要， 常常是腾

不开身子 ， 令人十分揪心和无
奈 。 如果这时有人能帮搭一把
手， 可谓是 “雪中送炭”， 让人
有说不出的高兴和感激。 出差来
不及洗衣服， 有人帮你洗好； 家
里水管 、 电路坏了 ， 有人帮你
“搞定”； 就连孩子上晚自习也有
人替你接送……安徽电建一公司
机械化大修厂的职工 “互助小
组”， 就为我们提供了一个工友
互助的好样本。

职工 “互助小组” 好就好，
在生产和工作上， 碰到矛盾和问
题， 工友们可以互相学习， 取长

补短， 搞好 “传帮带”， 不断提
升技能及管理水平； 在思想和心
理上， 出现了情绪与烦恼， 工友
们可以开展谈心交心活动， 疏解
心理负担和障碍， 促进安全管理
和生产质量的提高； 在生活中，
有了家长里短及意想不到的事
情， 工友们可以伸出援助之手，
抱团取 “暖”， 克服和战胜困难，
保证正常的生产和生活。 在笔者
看来，职工“互助小组”，是一种人
文的关怀，是一股团结的力量，是
一个企业文化建设的体现， 值得
在企业中推行！ □费伟华

整治“老年代步车”乱象
刻不容缓

召开职工“吐槽大会”
很有必要

斯涵涵： 远看以为是哪个品
牌出了迷你新款， 近看才发现车
身印着“老年代步”字样。再往车
里一瞧，司机岁数很多不过中年。
在北京的大街小巷， 老年代步车
愈来愈多，且“汽车化 ”“年轻化”
明显，不少市民颇有怨言。近年来
“老年代步车” 保有量持续增加，
违规上路引发的交通事故也逐年
攀升，埋下巨大的公共安全隐患。
整治“老年代步车”乱象，不能任
由其横行在法治盲区， 科学治理
方案要尽快提到议事日程上来。

今年从11月1日就开始 “双
十一” 网购节， 让不少消费者准
备清空购物车， 买个痛快。 但是
买买买的同时 ， 还要警惕一件
事， 那就是大数据 “杀熟”。 10
月16日， 北京的韩女士使用手机
在某电商平台购物时， 中途错用
了另一部手机结账 ， 却意外发
现， 同一商家的同样一件商品，
注册至今12年、 经常使用、 总计
消费近26万元的高级会员账号，
反而比注册至今5年多、 很少使
用、 总计消费2400多元的普通账
号 ， 价格贵了25块钱 。 (11月4
日 央视网)

大数据 “杀熟” 早已成了不
少商家惯用的手段 ， 在 “双十
一” 期间， 这些商家为了自身利
益， 更是不会放弃使用这一 “牟
利工具”。 消费者对此就要加强
警惕与防范。 大数据 “杀熟” 是
商家对大数据等新兴技术的应
用， 而现行法律法规欠缺对于这
些运用新兴技术侵害消费者权益
行为的惩治措施 ， 导致大数据
“杀熟” 不仅难以得到遏制， 反
倒成了各类网络平台的潜规则，
让越来越多的消费者深受其害。

对此 ， 要完善相关法律法
规， 将大数据 “杀熟” 纳入处罚

范围， 还需要监管部门加强对电
商平台的监管力度。 只有对大数
据 “杀熟” 此类价格欺诈行为进
行必要惩治， 才能让大数据 “杀

熟” 不再成为电商平台侵犯消费
者权益的惯用伎俩， 从而才能有
利于保护消费者权益。

□戴先任

“双十一”网购要警惕大数据“杀熟”
为构建和谐劳动关系， 增

强企业职工的主人翁意识， 蒙
牛乳业 （衡水） 有限公司工会
自成立以来， 每季度召开职工
“吐槽大会”， 鼓励职工 “找找
茬”， 吐露心声， 提合理化建
议 。 （ 11月 5日 《河北 工人
报》）

据报道， 该公司召开的职
工 “吐槽大会”， 参与者是管
理层和一线职工， 吐槽内容涉
及薪资、 绩效、 福利、 职工关
爱、 职工就餐等职工普遍关心
的问题。 可见， 该公司召开的
职工 “吐槽大会”， 并非 “做
做样子”， 而是 “实打实” 的。

众所周知， 企业的管理和
发展离不开每一位职工的积极
参与， 这其中既包括职工对企
业管理提出的建设性、 合理化
的建议和意见， 又包括职工自
身的一些需求 ， 如薪资 、 绩
效、 福利等。 如果企业只是把
职工当作 “机器人”， 既不允
许职工提建议和意见， 又听不
得职工的个人需求， 那这样的
企业必定走不远， 更谈不上发
展壮大。

近年来 ， 蒙牛乳业 （衡
水） 有限公司工会每季度召开
职工 “吐槽大会”， 这无疑是
给了职工一个 “畅所欲言” 的
平台。 一方面， 有了 “吐槽大
会”， 职工就可以与企业管理
层进行面对面的交流、 沟通，
可以就企业的发展提出一些建
设性、 合理化的建议和意见 ，
为企业的发展献计献策， 职工
就享有了 “主人翁” 的地位，
从而也有了存在感、 自豪感和
幸福感。 另一方面， 有了 “吐
槽大会”， 职工就可以把自身
的一些实际困难向企业寻求帮
助和解决， 困难解决了， 心结
打开了， 工作的劲头也就更足
了， 职工也就心满意足了。 更
为重要的是 ， 有了 “吐槽大
会”， 这也无形之中在企业和
职工之间架设了一座连心桥，
不仅拉近了距离， 而且融洽了
关系 。 可见 ， 企业召开职工
“吐槽大会” 很有必要， 值得
各地借鉴和推广。 □魏芳

短视频虽短
但监管不能“短”

负担


